

Vitoria. Viernes 16 de Mayo de 1902.

HERALDO ALAVÉS
Recibe información telefónica directa de Madrid
Único en Vitoria que tiene conferencias telefónicas.

De la adolescencia al trono

El día 17 de Mayo de 1886 aguardaban en la real antecámara del Palacio de Oriente el Gobierno, la Grandeza de España, el alto Clero y representaciones de los Cuerpos Colegisladores y de la Diplomacia. A las doce y veintisiete minutos de la tarde se levantó el rico cortinaje que cerraba el paso a la estancia de Doña Cristina y apareció en la antecámara el Presidente del Consejo de Ministros don Práxedes Mateo Sagasta, que dijo en alta voz a los allí congregados:

«Su Majestad la Reina ha dado a luz un varón. ¡Viva el Rey!»

Los que esperaban respondieron con un ¡viva! que debió llegar a los oídos de la augusta enferma.

Al poco tiempo se presentó en la antecámara la Duquesa de Medina de las Torres, llevando en sus brazos una canastilla, en la que se veía al recién nacido descansando sobre lecho de niveles algo dones.

La «Gaceta de Madrid» correspondiente al 23 de Mayo, publicó el acta de inscripción en el Registro Civil, autorizada por el Notario Mayor del Reino, el Ministro de Gracia y Justicia.

Han pasado diez y seis años, y aquél periódico oficial ha insertado ya el ceremonial a que ha de ajustarse el acto de la jura del joven monarca a que se refiere el artículo 45 de la Constitución del Estado, pues que don Alfonso reúne, según dicha ley fundamental, las condiciones necesarias para soportar el peso de la Corona de España.

Mañana a estas horas habrá terminado la Regencia y las Cortes habrán escuchado el juramento del joven soberano, volviéndose de esa suerte una hoja en el libro de la historia patria.

¡Quiera Dios que únicamente puedan escribirse glorias y venturas en el capítulo que se comienza!

Según aseguran los que presumen de estar bien enterados, don Alfonso XIII ha recibido la completa instrucción que exige su elevada gerarquía. Religión, Historia General y Filosofía de la Historia; Economía y Derecho político; Matemáticas, Geografía General y Militar; Química, Industria y Artilería; Geometría, Física, Topografía, Arte e Historia Militar y otras muchas materias han sido enseñadas por varios profesores civiles y militares al que mañana será Jefe de Estado. Pero como ayer escribíamos, la instrucción no es toda la educación y los conocimientos adquiridos por don Alfonso serían estériles si no hubiérase acordado a formar su carácter, a cultivar su voluntad.

España necesita hombres de carácter, de esos a los que se refiere un sabio cateórico y profundo pensador, cuando dice: «De ellos se ha escrito *querer es poder*», porque tienen ideas fijas, voluntad constante, sentimientos nobles y acción ordenada hacia un fin grande, y las ideas, voliciones y costumbres fundadas en un mismo molde, al calor del sentimiento, dan por resultado esa grandeza moral y colosal, poder que todo lo allana. Con razón se ha dicho que el mundo es de los caracteres, y que el carácter es la fisonomía moral del hombre, fisonomía también dibujada por los rasgos de sus obras, que con nadie permite confundirlo, porque revelan toda una persona».

¡Querer es poder!, pero no se olvide que no todos los hombres, sino por el contrario muy pocos, son capaces de querer, porque desgraciadamente es muy pequeño el número de los que tienen carácter.

En nuestros centros de enseñanza se descuida por completo el cultivo de la voluntad, y de ellos salen hombres ayunos de energía, que andan luego por el mundo sin un norte a donde enderezar sus pasos, movidos tan sólo por la fuerza de las circunstancias que a su antojo los manejan.

Quizá el profesorado de S. M. haya entendido su misión educadora como entenderse debe y haya trabajado un día y otro día sobre el corazón del monarca para formar la voluntad de hierro, el carácter firme que un soberano ha de tener, fruto que únicamente puede conseguirse con una verdadera educación que descansa sobre la base religiosa sentada por la madre al enseñar al fruto de sus entrañas la primera plegaria al Creador.

Si los profesores de don Alfonso han sabido formar un carácter, puede la Patria estarles agradecida, mas en caso contrario, su responsabilidad será grande, como grande es la tarea de educar a un niño llamado a ocupar un trono y a ceñir una corona.

C. M.

TROZOS

Sol esplendoroso, cielo azul, kiosco casi terminado; es cosa de poner los ojos en blanco y decir: ¡qué felices somos! como podría exclamar cualquier edil satisfecho. ¿Puede pedirse más en estos tiempos, en que abunda la lluvia y lo del kiosco parecía un mito?

Pensemos en que hemos entrado o estamos en vísperas de entrar en plenas fiestas.

Solamente nos contrista el ánimo una cosa; el que no tenemos aquí al Alcalde. Y propósito de este señor: ¿Qué prenda de cabeza habrá llevado a Madrid para lucirla en el banquete? ¿Se presentará con boina ó con kepis?

Nos ha preguntado varias veces *La Libertad*, si no nos hemos enterado aún de los sucesos ocurridos en el *Centro Vasco* de Bilbao el día en que los grupos subieron a los salones de dicho Casino.

Podemos asegurar a este periódico que nosotros sabemos que los que entraron en los salones citados creyeron que se había ofendido a la bandera española y que los que estaban dentro, niegan que existieran tales ofensas. ¿A quién hemos de creer?

Asegure el colega que se insultó a la enseña que simboliza a la Patria, y no tenemos inconveniente en protestar con energía contra los locos que tal crimen cometieran.

Pero mientras algún testigo presencial de los hechos no nos asegure bajo su palabra de honor, que se ofendió a la Patria, no podemos protestar porque los socios del *Centro Vasco* niegan terminantemente que ellos profirieran grito alguno contra España, ni colgaran su bandera a media asta en contra de la madre Patria.

Si ahora, uno cualquiera de los concejales ó diputados amigos de *La Libertad* que fueron en la procesión éfica, nos dicen que él bajo su palabra, asegura que existió insulto, estamos dispuestos a la protesta.

Y esta no la haríamos por mera fórmula, sino que la estamparíamos con ardimiento porque somos de los que amamos a la patria, no para explotarla como lo hacen los políticos que la han aniquilado.

Todavía sigue insistiendo el periódico de la mañana en que procuramos con nuestras advertencias que no vengán a Vitoria los forasteros durante los días de fiestas.

Déjese de sofismas fáciles el colega. Si el señor Saleta ofrece un programa tentador y los festejos que anuncie merecen la pena de verse, no tenga cuidado el celoso defensor de los intereses del pueblo; ya vendrá gente de fuera aunque hagamos las advertencias que queramos. Pero si en cambio el actual Presidente de la Comisión de Festejos nos prepara diversiones vulgares y sin atractivo, aunque *La Libertad* y el *Times* y *Le Figaro* hagan el reclamo de los festejos vitorianos, no vendrá nadie a verlos, como no sean media docena de personas de Miranda y otra media de Villarreal.

No sabemos con qué intención esparce el colega la especie de que solo la actual Comisión de Festejos ha contado con las Bandas Militares.

Desde que nosotros nos acordamos, siempre se ha venido contratando a esos importantes elementos que en pocos pueblos como en Vitoria se les aprecia y quiere.

Todas las Comisiones, sin distinción de colores políticos, han tenido el buen acuerdo de contratar a las Bandas Militares de los cuerpos de la guarnición, y no sabemos qué interés tiene el colega en decir las cosas como no son.

Somos de opinión de que siempre que haya fiestas y quiera darse a éstas brillantez, debe pedirse su concurso a la guarnición, porque tiene elementos que hacen que los festejos sean lucidos. Y así como nosotros, han pensado siempre los presidentes de la Comisión de Festejos.

Tenemos la suficiente nobleza é independencia para decir que las fiestas son buenas, siempre que el señor Saleta presente un buen programa.

Y esto no lo haría el colega nunca, tratándose de quien no es amigo suyo.

Tornero

Se necesita uno mecánico en hierro. Dirigirse a los talleres de Carrasco y Compañía en Araya ó a la ferreteria de don Cipriano Guinea, en Vitoria. 3.-2

Crónica Municipal

La sesión de hoy

A las 10:10 de esta mañana, se ha constituido en sesión el cabildo municipal, bajo la presidencia del señor Alcalde en funciones don Guillermo Elío, y con asistencia de los capitulares señores Sabijana, Palacios, Puertas, Herrero, Linacero, Echevarría (don A.), Suso, Junguitu y Saleta.

—Se leyó y fué aprobada el acta de la sesión.

Fondos

—La corporación quedó enterada del estado de la caja municipal, según Contadu-

ria, la cual acusa una existencia de pesetas 192.106 40.

—Así mismo, S. E. quedó enterado, de una relación del producto obtenido por arbitrios en la semana anterior, cuyo total asciende a pesetas 17.778 80.

Dictámenes

—De la comisión de Hacienda, informando de la instancia del escribiente de Secretaría don Millán Arámburu, ofreciendo al Ayuntamiento un trabajo caligráfico que contiene los nombres de todos los señores Alcaldes que han presidido la Corporación municipal en el siglo XIX.—Se le conceden 500 pesetas del capítulo de imprevistos del presupuesto corriente, a fin de que pueda adquirir material para el arte que con tanto acierto cultiva, y pueda exponer sus trabajos en el próximo certamen de caligrafía que se celebrará en Madrid.

De la de Festejos, informando las proposiciones presentadas por don Enrique Ibeveque y don Pío Luis Larrañaga, para dar partidos de pelota durante las fiestas de la Blanca.—En atención a ser más benéficas para el Ayuntamiento las proposiciones del último de dichos señores, se le concede una subvención de 500 pesetas, y que se le exima del pago de la contribución correspondiente, a condición de que se celebren por su cuenta tres partidos de pelota, con una combinación de los mejores jugadores.

—De la de Aguas de Gorbea, aprobando los resúmenes correspondientes al consumo de agua para usos privados, durante el primer trimestre del año actual.—Aprobado.

—De la misma comisión, informando de la instancia del Comandante Mayor del Regimiento de Guipúzcoa, sobre condonación del consumo de agua hecho en el cuartel que ocupa dicha fuerza, en el 4.º trimestre del año pasado. En atención a las justas causas que motivan dicha instancia, se le condona la mitad de lo satisfecho, ó sea 30'18 pesetas, las que se deducirán del importe de los trimestres sucesivos.

—Del señor Procurador Sindico, informando de la instancia del presidente de la Junta administrativa del pueblo de Castillo, sobre aprovechamiento de un árbol con destino a la reposición de la alberca de dicho pueblo.—Se accede a lo solicitado.

Mociones

—De los señores Alcalde y Montero Mayor, proponiendo que se cubran las vacantes que existen en el Cuerpo de Alguaciles y Serenos.—Aprobado.

(Salen del salón los concejales republicanos señores Herrero y Linacero.)

—De los señores Alcalde presidente y 1.º y 3.º Tenientes de Alcalde, proponiendo que el Ayuntamiento se sirva acordar la forma en que ha solemnizarse el fausto acontecimiento de la elevación de S. M. el Rey Don Alfonso XIII al Trono Español.

El señor Elío propone, que dichos festejos podrían consistir en dar una comida extraordinaria a los asilados en el Hospicio, Hermanitas de los Pobres y reclusos de la cárcel; que las bandas de música militares y municipal, amenicen los paseos de la Plaza Nueva y Florida durante los días y noches del 16, 17, 18, y 19 de corriente; que se corran toros de fuego por las noches; que se cuelgue é ilumine la fachada de la Casa Consistorial, en la noche de mañana; y que por la Alcaldía se eleve un mensaje de respeto a S. M. (Ningun concejal hace uso de la palabra; y como dice el refrán: «el que calla otorga», continúa la sesión).

(Entra en el sala los señores Linacero y Herrero.)

—De los señores Regidores en funciones de antiguos Regidores, pidiendo autorización para anunciar la subasta de uniformes con destino a los empleados del ramo de Arbitrios.—Aprobado.

—Id. proponiendo que se abra un concurso para iluminación eléctrica de la fachada de las Casas Consistoriales.—Aprobado.

Asuntos varios

—Se aprueban varias cuentas y libranzas, que pasan a la Ordenanza de Pagos.

—Dióse lectura a una comunicación del Regimiento de Artillería, remitiendo a la Alcaldía cien bonos para ser distribuidos entre los pobres de la ciudad; mediante la presentación de cada uno de ellos, se obtendrá una ración de comida y pan a las doce del mediodía de mañana, conmemorando así la subida de don Alfonso al trono.

También dió cuenta el señor Elío de haber recibido otros tantos bonos del Regimiento de Guipúzcoa, con idéntico fin, añadiendo que esperaba hicieran lo propio los demás cuerpos de la guarnición, y cuyas papeletas puso a disposición de los señores concejales, para que las distribuyan conforme a los deseos de los generosos donantes.

—El señor Elío dijo, que estando ya terminada la obra de colocación de una lápida, según acuerdo del Ayuntamiento, en la casa nativa del ilustre alavés don Ricardo Becerro de Bengoa, (salen del salón los señores Junguitu y Echevarría, don A.), proponía que la ceremonia de descubrimiento, tuviera lugar en la tarde de mañana sábado, a las cinco y media; que asista el Excelentísimo Ayuntamiento en Corporación, y banda municipal, y que se invite al acto al señor Gobernador civil, Diputación provincial, y demás autoridades y personas distinguidas; acordándose así.

—El señor Elío, cumpliendo un encargo del señor Alcalde presidente, dijo, que ante la imposibilidad de despedirse personalmente de la Corporación, lo hacía él en su

nombre, cuyo señor se encontraba en el Hotel Peninsular en Madrid, a disposición de los señores concejales.

Dicho señor manifestó que por la Alcaldía se pensaba hacer cumplir la ley Municipal, en lo que respecta a no asistir a las sesiones sin causa justificada, y esperaba de los señores ausentes, no dieran lugar a determinaciones enérgicas, imponiendo las multas, que dicha ley señala.

El señor Saleta dió cuenta del contrato que la comisión de Festejos tenía en proyecto, con las bandas militares, para la temporada del 15 de Julio al 15 de Septiembre, mediante el estipendio de 1.200 a 1.500 pesetas cada una; añadiendo que se diera las gracias al digno señor Gobernador militar de la plaza, que con deseo digno de aplauso, ha interpuesto su valiosa influencia en este asunto.

El señor Junguitu propuso, que la comisión extraordinaria que se ha de dar a los establecimientos benéficos, tenga lugar el domingo, en vez de mañana, por ser aquel día más apropiado.

Con lo que se levantó la sesión.

ECOLE LE BOUCHER

VITORIA-S. Antonio, 1 bis. -BURGOS-S. Lorenzo, 38 y Pamplona, Plaza del Castillo 15

Enseñanza para adultos sin traducir

Profesorado Extranjero

LENGUAS VIVAS

Clases generales

Lecciones particulares

También a domicilio

Traducciones é interpretaciones

Lecciones de ensayo gratuitas

Pídanse prospectos

De fiesta

Ya que por el Ayuntamiento, con las salvedades que aparecen en el extracto oficial, ha sido aprobado el programa de festejos, conmemorativo de la jura de don Alfonso XIII, vamos a dar cuenta de los de hoy y mañana, haciéndolo oportunamente de los de los días siguientes:

Hoy

A las nueve de esta noche la Banda Municipal inaugurará el kiosco de la Plaza Nueva, ejecutando un bonito programa de baillables.

La sesión terminará a las once.

A las diez se soltará un toro de fuego. La Casa del Concejo estará iluminada.

Mañana

A las ocho saldrán de sus respectivos cuarteles las Bandas de los Regimientos de Cuenca y Guipúzcoa, recorriendo las calles tocando diana que durará hasta las nueve.

A las nueve y media, se celebrará una misa, en la Capilla de la Diputación, que será pública.

A las doce, el Excmo. Sr. Gobernador Militar de la Plaza, General González Tablas, recibirá en acto de Corte a todas las autoridades civiles, eclesiásticas y militares, acto que tendrá lugar en el Salón principal del Instituto.

Las músicas militares tocarán alternando en la calle del Instituto, mientras dure la recepción.

A las cuatro y media de la tarde, el propio señor General Gobernador, pasará revista en gran parada, a los cuerpos de la guarnición, en el Prado.

El desfile será por la calle de la Estación.

A las cinco y media, asistirá el Ayuntamiento con el señor Gobernador civil y la Banda Municipal, al acto acordado en su sesión de hoy, consistente en descubrir la lápida colocada en la casa nativa del señor Becerro de Bengoa, sita en la calle Chiquita.

De nueve a once de la noche sesiones musicales en la Plaza Nueva y calle de la Estación.

A las diez segunda corrida, a *sease* toro de fuego.

Durante todo el día se dispararán cohetes desde los palacios Provincial y Municipal.

Las tropas de la guarnición serán obsequiadas con rancho extraordinario, y los pobres serán agasajados en la misma forma.

Notas Militares

Orden de la plaza del día 16 de Mayo

Artículo primero. Con el plausible motivo de ser mañana el cumpleaños y acto de coronación de S. M. el rey (q. D. g.) por cumplir su mayor edad, las tropas de esta guarnición vestirán de gala, izándose el pabellón Nacional en todos los edificios militares.

Art. 2.º Las músicas, bandas de cornetas, tambores y trompetas de los cuerpos de la guarnición, saldrán a las ocho de la mañana de sus cuarteles, recorriendo las calles que se les señalará tocando diana, y regresando a sus cuarteles a las nueve.

Art. 3.º A las doce recibirá en acto de corte a todas las autoridades civiles, eclesiásticas y militares en el salón principal del edificio del Instituto de esta ciudad, y siendo la señalada para el elemento militar la de las doce y media, que será presidido por el Excmo. Sr. General Jefe de la 3.ª brigada.

Art. 4.º Como guardia de honor, y en cumplimiento a lo dispuesto en la R. O. de 19 Marzo de 1853, concurrirá a las once y media frente al referido edificio una compañía con bandera, Escuadra banda y música del Regimiento Infantería de Cuenca y la música, banda de cornetas, tambores y trompetas de todos los demás cuerpos, así como también la escuadra de gastadores, así las de batidores. Las músicas tocarán alterando mientras dure la recepción y se retirarán a sus cuarteles cuando se les ordene.

Art. 5.º Por la tarde de dicho día a las cuatro y media, si el tiempo lo permite, pasará revista en gran parada a todos los cuerpos en el paseo del Prado, al cual se dirigirán desde sus cuarteles respectivos, ocupando el sitio que se les designará. Terminada la revista desfilarán las fuerzas ante mi autoridad por la calle de la Estación.

Art. 6.º Todas las fuerzas de la guarnición, constituyendo una brigada, *sease* mandadas por el Excmo. Sr. General don Brancilio Ordóñez del Moral.

Art. 7.º Los Regimientos de Infantería saldrán de sus cuarteles a las tres y media y entrarán en sus puestos de formación: el de Cuenca por el paseo de la Senda y el de Guipúzcoa por la Carretera de Castilla. El 2.º Regimiento de Montaña saldrá de su cuartel a las tres y media, yendo a entrar al puesto de formación por el paseo citado de la Senda, y el de cazadores de Arlabán a las tres y cuarenta minutos, entrando por la carretera de Castilla.

Lo que de orden de S. E. se ha de saber en la de este día para su conocimiento y cumplimiento.

El T. Cnel., Jefe de E. M.

Los partidos de pelota

En la sesión celebrada esta mañana por nuestro Ayuntamiento se ha acordado subvencionar a la empresa que nos festejará este año con dicho regional y entretenido *sport*, con la cantidad de 500 pesetas, obligandola a la celebración de tres partidos, como mínimo, en los que han de jugar pelotaris de primera y eximiendola, desde luego, del pago de la contribución correspondiente.

Nuestro convencido don Pío Luis Larrañaga, cumplirá con creces lo exigido por la Corporación Municipal, pues ha contratado a los mejores pelotaris de la actualidad, los cuales lucharán por Agosto en la cancha (por mal nombre) vitoriana.

He dicho cancha, por mal nombre, por que no reúne las condiciones debidas para jugar a la pelota de ningún sistema y mucho menos a cesta, siendo a mano del modo que menos realtan las deficiencias.

Y si no recordemos los partidos a chistera que en este *frontón* han tenido lugar y ninguno de ellos ha pasado de ser una mala pantomima de lo que el noble *sport* significa.

El principal defecto del Juego de Pelota vitoriano es tener la pared a la derecha, lo cual impedia coger hasta las pelotas muertas, a jugadores de la talla de Zabarte, que según algunos ha sido el mejor delantero que la habido.

Pero este año los partidos van a ser a mano, y por lo tanto resultarán buenos.

Siete serán los pelotaris que tendremos el gusto de aplaudir: 4 de Azcoitia y 3 de la provincia de Logroño.

Los guipuzcoanos son Francisco Elorza (*Barbero*), Joaquín Larrañaga (*Chiquito de Azcoitia*), Rómulo Larrañaga y José María Urcelay; los riojanos son lo mejorcito, de dicha provincia, que pisa las canchas, en las que se les conoce por *Chiquito de Nájera*, *Molinero* y *Peré*.

Todos los gastos, incluso los de construcción de gradas, correrán a cargo de la empresa, la cual proyecta colocar dos tendidos y poner sillas de cancha, ambas cosas como se ha hecho aquí otros años.

Por hoy no hay más.

BOITE-PRONTO.

Sección Oficial

Minas

El Gobierno Civil de la Provincia, hace saber, que cumpliendo disposiciones vigentes, han sido demarcadas las siguientes pertenencias de minas:

Doce de cada una de las de hierro, nombradas «Ricardo» y «Carmen», en Ayala, solicitadas por don Raimundo Menoyo, vecino de Bilbao.

Veinte de la «San José», también de hierro, en Zuya, solicitada por don Ramón Mestrainna, de Murguía.

Trece de igual mineral «El Cosmos», en Arrastaria, solicitada por don Celestino Alcócer, de Orduña.

Y doce también de cada una de las de plomo «Inés» y «Olegaria», en Zuya, pedidas por el vecino de Baracaldo, don Juan Anduiza.

Lo que se hace saber a los interesados, para que en término de 15 días, presenten en dicho Gobierno de Provincia el reintegro de los títulos y derechos de las pertenencias.

Contratación

La Superioridad ha dispuesto que la contratación periódica anual de pesas y medidas, se practique en el partido de Amurrio, empezando por esta villa el día 21 del presente mes.

Subastas

Ante el señor Administrador de Hacienda de la provincia, se procederá los días 6, 11 y 17 del próximo Junio, a las doce de la

mañana, á la venta en pública subasta de las minas siguientes:
Una de carbón en Bergüenda, S. de hierro en Aramayona, Villarreal, Villanueva, Ubarandía y Gamboa, y una de zinc y otra de plomo en Lozama.

Vacantes
Se hallan vacantes la titular de farmacia de Oyón, dotada con 2.000 pesetas; la de practicante de Barriobusto con 325 y 250 pesetas más en concepto de iguales de los vecinos pudentes, y la Secretaria del Juzgado Municipal de Lagrán con la dotación de los derechos de arancel.

Desde Madrid
Querido Algo: Ya llegué, ya me tienes en Madrid; vá esta carta en el exprés como te lo prometí. El viaje fué superior. ¡Cuánta gente en el camino! ¡Qué cantares! ¡Cuánto humor, y qué derroche de vino! Si te llegan á decir que en botijo se vá mal, no lo debes consentir; que es un viaje original. Yo por mí te indicaré que de volver á viajar, en el botijo lo haré mejor que en el Sipling-kar. Que si sufres apreturas como á mí me sucedió, en un momento te curas y lo pasas de mistó. En fin, que ya estoy aquí, que el Madrid con que soné no resulta aquel Madrid como yo lo imaginé. Mucha luz, mucho farol. No se podían contar; llenas la Puerta del Sol y la calle de Alcalá. Como aborto me quedé, de estas vías no salí; y no sé dónde omer ni dónde voy á dormir. Que es tanta la confusión, que ya no se puede andar; ¡Para ver Gobernación! He tenido que sudar! Hace muy poco llegué, dos ó tres horas no más, y todavía no sé lo que habremos de admirar. Y aprovechando el exprés, que enseguida vá á salir, te escribo desde un café que hay en la Red de San Luis. Si no me falta el humor, todo te lo contaré; lo enmiendas á tu sabor... Como Dios te dé á entender.

Por la copia, ALGO.

DE SOCIEDAD

—De Bilbao, donde cursa sus estudios de Ingeniero Industrial, ha llegado nuestro amigo don Pedro Zubeldia.
Bien venido.
—Procedente de Labastida, donde reside, se encuentra en Vitoria, por breve tiempo, nuestro querido amigo é ilustrado colaborador don José Abalos.
Bien venido.
—Se encuentra bastante mejorado de su enfermedad, nuestro amigo el Síndico municipal don José Ortíz de Zárate.
Nos alegramos.
—De Bilbao, donde desempeña importante cargo ha llegado don Alfredo Tabar, con objeto de pasar aquí las fiestas y vacaciones de la coronación.
Bien venido.
—Ha salido para Santander donde embarcará con dirección á Méjico nuestro amigo don Luis Urtubi.
Feliz viaje.
—A la villa de Arechavaleta ha marchado hoy doña Josefa Urtubi, esposa del farmacéutico de aquella villa.
—En el correo del mediodía ha salido para la corte el ordenanza de la Diputación don Eustasio Fernández Liger.
—Después de haber permanecido algunos días en esta capital, hoy ha regresado á Pamplona, donde presta sus servicios el teniente de Artillería, don Francisco Sigüenza, acompañado de su señora.
—En el correo del mediodía han salido para Miranda nuestros amigos don Segundo Aranzabal y don Julian Elzaudi.
—En el correo descendente de esta tarde ha regresado de Barcelona el teniente alcalde don Sebastian Ricardo Aranegui.
Su hermano don Víctor se halla muy mejorado de la enfermedad que padece.
Nos alegramos.

MADRID

Por teléfono
Tranvía en un café
Anoche ocurrió un accidente en la Plaza del Progreso, que pudo acarrear fatales consecuencias.
Al cambiar de dirección un tranvía eléctrico salió de los rails, yendo á dar contra la fachada de un café.
El pánico fué grande tanto entre los que ocupaban el vehículo, como entre las personas que se encontraban en el café. Afortunadamente la cosa no tuvo otras consecuencias que la rotura de los cristales del tranvía y algunos desperfectos en las puertas del café.
Iluminaciones
Continúa trabajándose activamente en el decorado de las principales calles de la Corte.
Las iluminaciones van á resultar de gran efecto.
Solo en la calle del Arenal hay instaladas más de cinco mil bombillas eléctricas. Muchísimas habitaciones particulares han preparado iluminaciones de gran gusto, principalmente en la Carrera de San Jerónimo, calle Mayor y calle del Carmen.
Entre todas las instalaciones, llama poderosamente la atención la que se ha hecho en la casa del conocido y opulento bilbaíno don Tomás Allende.
Figura el Puente de Vizcaya, dibujado por infinidad de bombillas de colores, que producen fantástico efecto.
Mejorando
Según el parte facultativo de hoy, tan-

to el capitán general de Madrid señor Moltó, como el exministro don Amós Salvador, han mejorado algún tanto en su estado.
Sin embargo, no ha desaparecido aún la gravedad del segundo de los indicados enfermos.
Los Príncipes
Los Príncipes extranjeros asistieron anoche á los teatros más en moda. Todos los teatros estuvieron concurridísimos y los revendedores hicieron pagar excesivamente caras las localidades.
En la Pradera
La animación continúa siendo muy grande en la Pradera de San Isidro hasta muy entrada la noche.
A pesar del vino consumido, no había á última hora en los centros oficiales noticia del menor incidente que hubiera ocurrido en la Pradera.
Reyerías
Si nó en la Pradera, en la Puerta del Sol hubo anoche dos reyerías.
A las doce y media, dos borrachos se fueron á las manos acomodiándose con violencia.
No se veía ningún guardia de orden público. En vista de esto, dos jóvenes guardias marinos intervinieron, consiguiendo separar á los contendientes.
Uno de ellos tenía un cuchillo en la mano, El otro arrojaba abundante sangre de una herida que había recibido en el costado.
En aquel momento llegaban los del orden y el público los recibió con voces de ¡fuera!, dándoles una buena silba.
Más tarde riñeron dos cadetes con un paisano, siendo separados por el público, sin consecuencias.
Atropello
Al atravesar la Puerta del Sol una señora, fué atropellada por un coche de punto, resultando con contusiones de pronóstico reservado.
El cochero fué detenido en el acto.

«El Imparcial»
Titula su artículo de fondo «Las dos Regencias», extendiéndose en largas consideraciones.
Agrega, que ya no hay en España hombres del temple de Espartaco, Narvaez y O'Donnell, que eran capaces de sostener un trono con sus robustos brazos, así como de derribarlo.
Sigue diciendo que es una fortuna para todos lo que en España ocurre, pues prueba que ya nada hay capaz de turbar la paz nacional.
«El País»
Habla este periódico del Duque de Connaught, del cual dice que es Gran Maestro de la Masonería. Añade, que la presencia del Duque ha despertado recelos en los ultramontanos, y que los masones irán á dejar sus tarjetas en el Palacio donde aquel se hospeda.
Nueva orden
A las once de la mañana ha tenido lugar en Palacio el acto solemne de la imposición á don Alfonso XIII de la orden inglesa de la Jarretiera.
El Rey vestía por primera vez el uniforme de Capitán General del Ejército, presentando desnuda la pierna izquierda que tenía cubierta solo con la media, á fin de que le fuera colocada la liga insignia de la orden indicada.
Se ha impuesto la orden el duque de Connaught, habiendo estado también presentes el Almirante Sir Eduard Seymour y el duque de Vellingting.
Además de la liga le han sido colocados la banda, collar y placa de dicha orden.
El duque de Connaught ha pronunciado un discurso en francés, al que S. M. ha contestado en la misma forma.
Se encontraban también en la regia estancia los altos empleados palatinos, damas de honor y grandes de España, el embajador inglés y otras personas.
Otra
A las dos de la tarde han sido impuestas al joven monarca la orden persa del Affetas y la del collar suco de los Serafines entre otras varias de diferentes naciones.
Sin Consejo
Aunque se había dicho que los Ministros se reunirían hoy en Consejo, se ha desistido de ello, acordándose que el próximo tenga lugar la semana venidera.
Bandera
El ministro de Marina ha puesto á la firma de la Regente un real decreto, concediendo el uso de bandera á la Escuela Naval.
Esta disposición ha sido debida á la extrañeza que causó á S. M. el ver á los alumnos de la referida escuela sin bandera en el campamento de Carabanchel, por lo que la Reina Regente prometió bordar una ella misma.
Los diputados catalanistas
Se dice que aunque los diputados catalanistas se encuentran en Madrid no asistirán al acto de la jura, ni al banquete que los catalanes han organizado en honor de Canalejas, agregándose que solo han venido á la Corte para gestionar el indulto de los procesados y penados por sus ideas y hechos catalanistas.
Congreso
En este momento se está celebrando en el Congreso de los diputados la sesión preparatoria para proceder al nombramiento de la comisión que mañana ha de recibir y despedir á la Real familia á su llegada y salida del Congreso.
También el Senado se reunirá esta tarde con igual objeto.
Cada una de las Comisiones estará compuesta por doce individuos.
Los Autores
Los periódicos publican hoy una carta de la Sociedad de Autores Españoles,

manifestando que estos están enteramente satisfechos con las gestiones practicadas para la organización de funciones por el ministro de Instrucción Pública.
Extranjero
Por teléfono
De ejercicios
Telegrafían de Brest que la escuadra del norte aparejó ayer.
El Presidente del Consejo y el ministro de Marina se encuentran á bordo del «Formidable».
Los barcos salieron de la rada por el canal sur de la gola.
A las cuatro de la tarde la escuadra atravesaba por frente á Fremveur.
Por la noche todos los buques que la componen hicieron ejercicios de comunicación entre las diversas unidades, habiendo tomado también parte en ellos los torpederos de la defensa móvil de Brest y de Saint-Germán.
Mr. Valdeck-Rousseau regresará á París esta noche.
Un despacho
Telegrafían de la misma ciudad que en la estación de telegrafía sin hilos de Ouessant, se ha recibido un despacho del «Mont calm» concebido en estos términos:
«Entramos Mancha; Presidente muy contento primera jornada. Todos con salud á bordo».
Dicho telegrama va dirigido al oficial de servicio en el Eliseo.
Banquete
Comunican de San Petersburgo que los representantes de la prensa de dicha capital han acordado organizar un banquete en honor de los periodistas franceses que acompañan á M. Loubet.
Tendrá lugar en la noche del 19 de los corrientes en el café de Lazasa.
Llamamiento
Participan de París que con motivo de la catástrofe de la Martinica la «Unión de mujeres de Francia» ha acordado hacer un llamamiento á todos sus miembros en favor de las víctimas de aquella isla.
El Comité Central ha encabezado la suscripción con mil francos, haciendo además un envío por valor de siete mil en efectos de subsistencias.
Un preso con suerte
Un despacho recibido de Londres participa que ha sido encontrado con vida un preso que ha pasado la catástrofe en un calabozo de la cárcel de San Pedro en la isla Martinica.
Está vivo
Telegrafían de París que en el Crédito Foncier Colonial se ha recibido un despacho de la Martinica anunciando, que monseur Fernando Clero, diputado cuya muerte se había dado por segura, está á salvo.
Para la guerra
De Londres comunican que la Cámara de los Comunes ha aprobado en segunda lectura por 232 votos contra 109 el bill sobre el empréstito para la guerra.
Contestando el ministro de Hacienda á una pregunta de Mr. Dillon ha manifestado que no se tiene noticia del resultado de las consultas entre los delegados boers y los comandos agregando que, á pesar de eso, el gobierno espera que las negociaciones se reanudarán muy en breve.
Tempestad
Telegrafían de Marsella que desde hace varios días reina una violenta tempestad en las costas de Italia.
Los tripulantes de algunos barcos llegados hoy á Marsella han manifestado que el temporal ha ocasionado la pérdida de buen número de buques.
El vapor «Messina» de la Navegación General, ha estado varios días sin poder desembarcar los pasajeros, frente á Civita-Vecchia. Ha sufrido averías de tanta consideración que después de ponerse á salvo la tripulación y el pasaje, ha sido abandonado.
Se han perdido además los siguientes barcos: dos gregos, el bergantín Themis y el vapor Ambatiellos; las goletas Francisco y Eugenia; el bergantín Valle de Pompeya, el Nueva, Lucia, San Francisco y otros varios.

Aves de rapiña
Telegrafían de Port-de-France que en los alrededores de San Pedro abundan los merodeadores.
Han sido detenidos cincuenta.
La fuerza encargada de la vigilancia se ha visto precisada á hacer fuego sobre aquéllos.
La erupción
Agrega el anterior despacho que el volcán de la Montaña Pelada continúa arrojando torrentes de fuego por diez cráteres.
Robo sacrilego
Otro telegrama dice que un oficial inglés ha robado los vasos sagrados de San Pedro, esperándose que sea detenido al llegar el «Cincinnati» á cuyo bordo se ha embarcado para S. Lucio.
La noticia no se ha confirmado todavía.

BILBAO
Por teléfono
Regular
Hoy tenemos un día nada más que regular.
Durante la mañana ha llovido y ahora está amenazando.
De fiesta
La Sociedad Bilbaina está adornando sus salones y haciendo los preparativos necesarios para una iluminación que lucirá esta noche y mañana con motivo de las fiestas reales.
Un muerto
Un obrero que trabajaba en la recomposición del tranvía aéreo de la mina «María», jurisdicción de Abanto y Ciurana, ha caído esta mañana, sufriendo tan terrible golpe, que ha quedado muerto en el acto.

Llamábase José María Charles, y era natural de aquel Concejo.
El juzgado municipal del mismo ha levantado el cadáver.
Resiliación
Un padre carmelita se ha presentado esta mañana en las oficinas municipales haciendo entrega de ciento veinticinco pesetas que bajo secreto de confesión se le habían dado con aquel objeto y como estafadas á la Corporación.
Recepción
A las doce de mañana el señor Gobernador civil, como más antiguo, recibirá en acto de Corte á las autoridades de esta villa.
La recepción tendrá lugar en el salón regio de la Diputación.
Se han circulado invitaciones á todas las autoridades civiles, eclesiásticas y militares consules y viceconsules aquí residentes.
Habrá música, cohetes é iluminaciones.

MISCELANEA
Por teléfono
Travesía difícil
Telegrafían de Cádiz que los pasajeros del vapor «Mannuel Calvo» que acaba de anelar en aquel puerto procedente de la Habana, han manifestado que la travesía ha sido muy penosa y llena de riesgos, á consecuencia de un furioso temporal que sorprendió al barco.
El temporal se inició el día 5 de los corrientes, teniendo el pasaje que permanecer en las cámaras, pues las olas barrían la cubierta con gran violencia.
La tempestad fué verdaderamente terrible al pasar el vapor frente á las Azores, precisamente el mismo día y á la misma hora en que ocurrió la catástrofe de la isla Martinica.
Los viajeros hacen grandes elogios del capitán del barco don Pedro Olivert, que demostró gran pericia, serenidad y arrojo al luchar contra el temporal.
Entre el pasaje vienen tres acendaladas señoras que tienen el propósito de ingresar en el convento de Reparadoras en Barcelona.
También viene en el «Manuel Calvo» el periodista cubano don Aniceto Valdivia, que en breve saldrá para Italia.
Lo de Lérida
Se han recibido despachos de Lérida confirmando que el hundimiento de la Academia de San Luis, ha sido ocasionado por la imprudencia del propietario que amontonaba en el tejado escombros procedentes de otra casa también de su propiedad en cuyo derribo se trabajaba.
Aumenta la indignación del pueblo.
Reunido el Ayuntamiento en sesión ha acordado celebrar solemnes honras fúnebres por el eterno descanso del alma de las víctimas del hundimiento.
Se instruye el sumario con gran actividad, y enterados del derecho que les asiste los padres de las víctimas han manifestado que se muestran parte en el procedimiento.
Mejorando
Dicen de Valladolid que siguen mejorando notablemente las veintinueve personas intoxicadas por haber tomado leche en un puesto ambulante.

Un boer
Se encuentra en Zaragoza el soldado boer, prisionero que ha sido de los ingleses, Juan Idefonso Marullí.
Esta tiene el propósito de trasladarse á Bilbao para embarcar con rumbo á su país.
Suicidio
Dicen de Valladolid que á la llegada ayer á aquella capital del tron gallego un hombre que se hallaba en la vía desde dos horas antes, se tendió á lo largo de los rails quedando su cuerpo dividido por la locomotora que por la velocidad no pudo detener su marcha hasta después de causar la muerte de aquel desgraciado.
Las dos partes en que el cuerpo quedó dividido se hallaron á unos 50 metros de distancia una de otra.
El suicida se llamaba Ciriaco Sánchez, era viudo desde hace unos sesis meses, atribuyéndose á la pérdida de su esposa el desequilibrio de sus facultades, y deja varios hijos.
Descarrilamiento
Telegrafían de Segovia que un tren de viajeros procedente de Asturias ha descarrilado cerca de aquella estación.
Sábese que hay cinco viajeros heridos, careciéndose hasta ahora de otros detalles.
Libertad
Telegrafían de Barcelona que han sido puestos en libertad los conocidos carlistas José Miró y Luis Gracia.
Banquete
Otro despacho de la Ciudad Condal participa que los cubanos allí residentes han celebrado un banquete con motivo del primer aniversario de la proclamación de la república de Cuba.

SECCION FINANCIERA
DEL
HERALDO ALAVÉS
(Servicio de nuestras correspondencias)
POR TELEFONO
Bolsa de Bilbao
Cotización oficial
Recibido hoy: 630 t.
Fondos públicos
Amortizable del 5 por 100, á 92'85.
Interior del 4 por 100, á 72'10.
Bancos
De Vizcaya, acciones á 235 pesetas.
Diversos
Vizcayas, á 770 pesetas.
Ferrocarriles
De Tudela á Bilbao, obligaciones segundas á 108.
Id., id., id., terceras á 106'50.
Elgoibar á San Sebastián obligaciones terceras á 80.

Cambios
París, cheque, á 37'50.
Londres, cheque, á 34'58.
Bolsa de Madrid
Recibido hoy: 509 t.
4 por 100 interior contado, 72'25
4 por 100 exterior contado, 00'00
Amortizable, 4 por ciento, 00'00
Amortizable del 5 por 100, 92'80
excepón.
Aduanas Filipinas 6 por 100, 00'00
Acciones del Banco, 481'00
Acciones de Tabacos, 400'50
Francos, 37'60
Libras, 00'00
Exterior español estampillado, 78'52
DINERO AMERICANO
15 de mayo
Buenos Aires, oro á 239'10—Rio-Janeiro, idem á 14 1/4—Valparaiso, id. á 129'32

Número Extraordinario
Para conmemorar la coronación de Su Majestad el Rey don Alfonso XIII, nuestro querido colega La España Militar dará mañana al público un número extraordinario que ha de llamar grandemente la atención por las firmas que en él colaboran; el sumario de dicho número es el siguiente:
Alegoría á la coronación, dibujo por Domingo Delgado.—Nuevos derroteros, por don Pedro Ordoño.—Influencia de las maniobras en el espíritu militar y grandeza de las naciones por el excelentísimo señor don Ramón Gonzalez Tablas.—Mis deseos, por el ilustre gobernador don Salvador Aragón.
El lenguaje de la lealtad, por don José Ibañez Marín.—Nuevo Reinado, por don Gabriel M. de Aragón.—Regeneración, por el Excmo. señor don Basilio Aguilá.—El Rey! por el coronel Cirujeda.—A S. M. el Rey en el día de su coronación (soneto) por don Vicente Gutiérrez.—Una Aurora, por don Herminio Madinaveitia.
El 17 de Mayo de 1902 por el Coronel Ayala.—Al Rey que empieza hoy á reinar por el Coronel Torres.—Alfonso XIII y Alava por don Guillermo Elio.—La Guerra y el Arte por don Manuel Feliú.—Esperanzas por don José Caballero.—Al Rey don Alfonso XIII en su coronación por don Joaquín Gil.—Al Rey (soneto) por don Adolfo Gutiérrez.
Los suscriptores recibirán el periódico sin aumento de precio, y como el número correspondiente al domingo.

NOTICIAS

—La sociedad de conciertos de Santa Cecilia, de Pamplona, por mediación de una persona de esta capital, ha hecho proposiciones á nuestro Ayuntamiento para celebrar varios conciertos en Vitoria, durante las próximas fiestas de la Blanca.
El señor Saleta, guiado de los mejores deseos, ha estudiado el asunto con marcado interés, á fin de adicionar, si es posible, es importante número al programa de fiestas.
Al efecto, terminada la sesión municipal de hoy, ha hecho sabedores de la idea, á varios señores concejales pertenecientes á la comisión de Festejos, predominando la opinión de que venga á visitarnos tan importante sociedad musical, y que por el señor presidente de Festejos, se vaa la cantidad que como subvención podría ofrecerse, si bien ésta no puede ser muy crecida, pues según opinión de algunos, no puede exceder de 500 á 1000 pesetas.
Por nuestra parte, tendríamos mucho gusto en tener ocasión de aplaudir á la citada sociedad, ya que obstáculos de índole pecuniaria, ha hecho á varios elementos de nuestra ciudad, desistir de la idea de organizar una análoga sociedad de conciertos.
—Don Guillermo Elio, primer teniente de Alcalde en funciones de Alcalde presidente de esta ciudad, ha publicado un bando, según el cual se tolera el baile en la Plaza Nueva durante las sesiones musicales, que con motivo de la jura de S. M. el Rey Don Alfonso XIII (q. D. g.), habrán de celebrarse en dicha Plaza en las noches de los días 16, 17, 18 y 19 del corriente.
—En la devoción de las Flores de Mayo, predicará mañana en la parroquia de San Pedro don Isidoro López de Arroyave, y en el convento de Santa Cruz don José Cortázar.

LA COMPAÑIA DE MADERAS

Sierra, 4, Bilbao.
—La comisión de Obras del Ayuntamiento, admite proposiciones hasta las doce de la mañana del sábado 24 del corriente para la adquisición de 750 metros cúbicos de piedra machacada, divididos en tres lotes de 250 metros cada uno, procedentes de la cantera de la Peña del Cuervo, para la construcción y entretenimiento de los arrecifes de esta ciudad.
Las condiciones se hallan de manifiesto en la oficina de la Dirección de Obras públicas.
—Se nos ha hecho entrega en la Casa Consistorial de unos bonos, para que á su vez lo hagamos á personas necesitadas, y mediante la presentación de cada uno de ellos, se obtendrá mañana á las doce en el cuartel de Artillería una ración de comida y pan, conmemorando así el nuevo reinado que comenzará mañana.
También los demás cuerpos de la guarnición sabemos han entregado bonos al señor Alcalde, para distribuirlos en igual forma y con idéntico fin.
En nombre de todos los desheredados de la fortuna, damos las gracias al elemento militar por su generosa acción.

Registro Civil. Día 16
Nacimientos.—Varones, 2. Hembras, 2.
Defunciones.—María Viguri, 61 años.—Ignacio Lezameta, 68 años.—Francisca González, 30 años.
Matrimonios.—Ninguno.

PUBLICACIONES

Euskal-Erria

Revista vascongada, bilingüe, ilustrada y trimensual, que aparece en San Sebastián los días 10, 20 y 30 del mes, con 32 páginas en 4.

La revista se halla en el año XXIII, tomo XLVI de su publicación y la dirige nuestro querido amigo el literato donostiarra don Antonio Arzaco.

Cada tomo semestral se compone de sesenta y dos páginas, en las que colaboran los más distinguidos euskarófilos nacionales y extranjeros.

La revista es órgano de diversas asociaciones patrióticas y literarias.

Semanario del número 786:

I. Lenguas vivas, por el P. Mortara.

II. Eskualdun guziak bat, poesía en basconge, labort., por don José Mendigoi.

III. Monografía de Asteasu, por don Serapio Múgica (continuación).

P. Julián de Lizardi, retrato a pluma, por don Francisco López Alén.

IV. A María, poesía por F. Hurtado Ayala.

V. Kresala, novela en basco biz., por don Domingo Aguirre (continuación).

VI. En la nave, poesía por don Faustino Diez Gaviño.

VII. Roncesvalles, por don Gustavo A. Bequer.

VIII. Neure ama maite zanari, poesía en basco biz., por don Felipe Arrese Beitia.

IX. Apuntes negrológicos, por don Benigno Ortiz y San Pelayo.

X. El crepúsculo vespertino, poesía por don Manuel Manoa.

XI. Costumbres e instituciones bascas que aseguran el bienestar físico y moral de la familia pescadora, por F. Le Play (1856).

XII. La cruz de la montaña, por don José M. Saracho.

XIII. Batelchuan, por don José Artola.

Advertencias.—Anuncios. (En las cubiertas).

Calendario del HERALDO ALAVES

MAYO

31 DIAS

Sale el sol a las 4.46.—Se pone a las 7 y 7.

17

SABADO

187 | Sto. Pascual Bailón, of. | 299

Restituta v. y m.

Heraclio, Pablo y Aquilino y Comps. y márt.

y la B. Humiliana vd.

San Pascual Bailón, ofr.

El día 17 de Mayo de 1540 nació esta gloria de España y ornamento de la religión Franciscana, en una pequeña aldea del reino de Aragón llamada Torre-Hermosa. Sus padres, Martín Bailón e Isabel Juberu, fueron pobres labradores, pero ilustrados por la piedad de sus costumbres, quienes inculcaron a su hijo el temor santo de Dios y una devoción tiernísima a la Santísima Virgen.

Todavía muy joven le dedicaron el oficio de pastor, haciendo en él una vida de semi-anaconeta. En esta ocupación ideaba muchas mortificaciones con que atormentar sus angelicales carnes y aprendió el sólo, con constancia, a leer y escribir, ya preguntando de vez en cuando a los que sabían, ya ilustrándose Dios para que venciese la gracia los impedimentos terrenos.

Como era tan humilde y exacto en el cumplimiento del deber, su amo quiso adoptarlo como hijo y hacerlo heredero un día de sus muchos bienes; pero Pascual no lo consintió, diciendo que había resuelto servir a Jesucristo en la pobreza.

A los 29 años de edad abandonó el oficio y entró de lego en la Orden Seráfica, donde se propuso imitar a su Santo Padre. El año 1565 le dieron la profesión el 2 de febrero, y desde esta fecha comenzó de nuevo la carrera de la perfección con tanto fervor, como si hasta entonces no hubiera hecho nada santo.

Durante su vida nadie vió obra, ni oyó palabra en que se le pudiera imputar falta leve. Son innumerables los milagros que Dios obró por su intercesión, ya venciendo el poder de la enfermedad y de la muerte y ya produciendo repentinamente alimentos con que quitar el hambre al necesitado.

Así, de carcer de estudios escribió dos obras teológicas, en que trata de la unión hipostática del Verbo divino y de otras materias igualmente difinitivas.

En fin, después de haber llevado una vida penitente y santa y de prestar valiosos servicios a su Orden, fué al cielo este ángel de la tierra el mismo día, en que naciera del año 1592.—A. M.

Convento de las MM BRIGIDAS

Todos los días, a las cuatro de la tarde, se hace con gran solemnidad el ejercicio de las Flores.

—Como preparación a la fiesta de la gloriosa Santa Rita de Casia, (abogada de imposibles), la Asociación de su nombre, establecida en la iglesia de este convento, celebrará una Novena, que dará principio el día 13 a las cuatro de la tarde a continuación del ejercicio de las Flores.

PARROQUIA DE SAN PEDRO

A las siete y media de la tarde continúa en esta iglesia el simpático y piadoso ejercicio conocido con el nombre de las «Flores de Mayo», en honor de la siempre Virgen María.

Dá principio con el «Ángelus» anunciado por el sacerdote, leyendo el Santo Rosario, y después de la lectura propia del día, hay una breve plática, terminando con la Despedida a la Santísima Virgen.

IGLESIA DE LAS DESAMPARADAS

Durante todo el presente mes se hace en esta iglesia la piadosa devoción de las flores de María, en la forma siguiente:

Los días de trabajo: A las seis de la tarde, Santo Rosario con letanía cantada, lectura, cánticos y despedida.

Los días de fiesta: Por la mañana a las seis y ocho Misas de comunión general. Por la tarde a las seis el mismo ejercicio que en los días de trabajo, con exposición de S. D. M. y sermón.

CONVENTO DE SANTA CRUZ

—Todos los días del mes de mayo a las seis y media de la tarde, se hará el ejercicio de las Flores en honor de la Sma. Virgen, consistente en Rosario, lectura y sermón.

Las religiosas de este convento amenizarán estos cantos con cánticos alusivos al acto, con acompañamiento de órgano, y despedida a la Virgen.

Además, todos los sábados habrá Salve cantada.

MONASTERIO DE LAS SALEAS

Los días laborales se celebran Misas a las cinco y media y seis y media. Los días festivos tiene lugar otra a las ocho y tres cuartos.

CAPILLA DE LAS MM. REPARADORAS

Todos los días a las siete, misa con S. D. M. expuesto.

Por la tarde, a las cinco, reserva.

Sidra Champagne

MARCA ASTURIAS

Compite con el champagne «Vigil Blanco R. de Monte», Villaviciosa.—Representante, José Díaz, VITORIA.

Casino Artista Vitoriano

Vasante una plaza de camarero con destino a los ollares del mismo.

Los aspirantes podrán presentar sus solicitudes en la Secretaría de dicho Casino hasta las nueve de la noche del día 20 del actual.

Vitoria 14 de Mayo de 1902.—P. A. de la Junta Directiva, El Secretario, Pedro P. Soriano.

Se venden

mesas usadas, de escuela, muy arregladas. Informarán en esta imprenta.

Viaje a Aranzazu

Se admiten asientos en el Hotel Quintanilla, para el coche que saldrá el día 18, domingo de Pascua, para regresar al día siguiente lunes.

LA INDUSTRIAL ALAVESA

Se necesitan herreros forjadores de piezas pequeñas.

A los cazadores

Se venden eschornos de caza, de la mejor raza Setter-inglesa, para codorniz, liebre, sorda ó perdiz. Para informes, Barrio de San Cristóbal número 5.—en Vitoria.

Se necesita

un fogonero para el manejo de una caldera y su máquina 16 caballos.

Informarán: Independencia 5 escritorio.—VITORIA.

Perdida

La persona que haya encontrado un billete de 50 pesetas, puede entregarlo en la calle del Prado número 10—3.º derecha y se le gratificará.

BANCO DE VITORIA

Desde esta fecha se paga el cupón 5 por 100 amortizable, depositado en la Caja de este establecimiento, vencimiento 15 de Mayo de 1900.

Vitoria 15 de Mayo de 1902.—El Secretario, Félix Abreu.

Música de actualidad

Obras 3 y 4 de Flores a la Virgen para el mes de Mayo a tres voces con Piano u Organo de D. Uruñuela. De venta en Vitoria, comercios de D. P. Ruiz y de D. J. Landu y en Bilbao en el del notable compositor D. J. Aranguren.

VICTOR ITURRIOZ

PRADO 2.

GRAMOFONOS Y DISCOS

Optica. Las personas que estimen la conservación de la vista pueden descuidar con la inmejorable clase de cristales que esta conocida casa les ofrece.

ARMADURAS en oro, plata, níquel y acero GEMELOS para teatro, campo y marina.

Relojería La acreditadísima marca.

OMEGA se vende desde pesetas 35.

Relojes en níquel y acero pesetas 8.

Sistema Roskopf muy baratos.

Ezdago demora neurri-garririk. Eche onetan bece-lacorrik.

Calle del Prado número 2.—VITORIA

Interesante al público

Se confeccionan sombreros para señoras y niños, de todas clases, se refaman los antiguos, quedándose como nuevos, y se limpian los de caballero; también se limpian y rizan plumas.

Fueros 6—pral-derecha.

Se necesita

para fuera de esta ciudad, un buen oficial de sillera de cuero. Informará don Crisanto de Ocio, Procurador, Prado 28—bajo.

No más callos

¿Por qué tan triste Ramón? ¿Qué tienes en ese pie? ¿Has llevado un tropezón? ¡Vamos hombre, di lo que es! No es eso, es que tengo un callo. Que no me deja mover, y un maldito ojo de gallo. Y dos juanetes ó tres, ¿y eso te causa pesar? Pues chico en un dos por tres vienes conmigo y verás como aprietas a correr. Yo tuve una cosa atroz y Fernández, como vos me dejó como un reloj; Conque chico vamos a él. Además y esto es lo extraño y lo que más me chocó. Te garantizo que un año no has de sentir el dolor.

Peluquería de F. Fernández

Calle de los Fueros, esquina a ORTIZ DE ZÁRATE

BANCO DE VITORIA

Capital 3.000.000 de pesetas

Principales Operaciones

Aperturas de cuentas corrientes a la vista y siete días abonando interés.

Imposiciones a tres meses desde 1.500 pesetas en adelante que devengarán el 2 por 163 anual.

Compra de billetes y cupones extranjeros, así como toda clase de moneda de oro abonando cambios ventajosos.

Compra y venta de valores del Estado, industriales y locales.

Órdenes de Bolsa para Madrid, Barcelona, Bilbao, París, Londres, etc.

Negociación de francos, libras y marcos a los mejores precios.

Descuentos, giros y negociación de Letras.

Préstamos sobre títulos españoles, extranjeros, locales e industriales y créditos en cuenta corriente.

Custodia de toda clase de títulos españoles y extranjeros sin retribución alguna.

Andrés La Peña y C.ª

Ofrecen al Comercio y al público en general sus servicios para el transporte de toda clase de mercancías a precios económicos. Calle Independencia, núm 14, a donde se dirigirán todos los encargos.

Se dan lecciones

de solfeo y piano a precios económicos. Pueden dirigirse a la calle Zapatería núm. 92—1.º. Esteban Castaño. 15—14

Cruz Alegria

Profesora en pintor Gabinete de consultas para casos de su profesión

Pintorería, 80

Proporciono noticias a los particulares, de inmejorables condiciones.

Casa de huéspedes

«BILBAINA»

Plaza del General Loma núm 4—3.º situada en el Centro de la población

Con habitaciones cómodas y espaciosas, dotadas de todos los adelantos modernos. Servicio esmerado y económico.

Mesa redonda y particular

On parle Francaisse

La Equitativa

Sociedad mutua de seguros sobre la vida a prima fija

Seguros vida entera, pagos limitados y dotales ó mixtos, con valores garantizados y préstamos a 5 por 100 anual con garantía de la misma póliza.

Seguros con devolución de primas, totales ó parciales y con inversión de dinero a 5 por 100 de interés anual garantizado por 20 años, contados desde la terminación de la póliza, así como otras formas de seguros, económicas y atractivas.

Agente delegado en Guipúzcoa, Vizcaya, Navarra, Alava y Logroño, Don Ramiro Orbeago Estafeta 11 Bilbao.

Dirigirse en Alava a don José Lopidans Estación 9

MECANICO ESPECIALISTA

En reparaciones de máquinas para coser

Todas las máquinas tienen arreglo y quedan como de nuevas. Gran surtido en piezas para máquinas antiguas y modernas.

Se facilita compra y venta de máquinas de ocasión y nuevas.

Se garantizan todos los tratos.

Calle Barreras, 24, 1.º (antes Francia 28) 10

Para el Cementerio

Inscripciones grabadas, pintadas ó doradas en los panteones de mármol ó arena. A precios reducidos.

PEDRO URRETA

Zapatería 27 26—9

T. ZUBILLAGA

Plaza Nueva 19 y Postas 5

Acaba de recibir un gran surtido en transparentes y persianas de junquillo.

Artículos de construcción, herramientas, batería de cocina esmaltada, decorada y fundida.

Precios económicos 25—18

Traslado

El taller de pintura de Mauricio y Saturnino Estivariz, se ha trasladado de la calle del Juego de Pelota, núm. 6, a la de San Antonio núm. 47; en el cual ofrecen sus servicios a su clientela en todo lo que entra en el ramo de pintura. 15—13

LA EQUITATIVA

Sociedad mutua de seguros sobre la vida a prima fija.

Principales cifras de sus dos últimos Balances

1899 1900

DUROS 280.191,236 Activo. 304.598,063

61.117,477 Sobrante. 66.137,170

53.875,200 Ingresos totales. 58.007,180

24.107,541 Pagado a los tenedores de pólizas. 25.965,990

203.301,632 Nuevos negocios. 207.086,243

1.054.416,422 Seguros en vigor. 1.116.876,047

Pagado a los tenedores de pólizas desde la creación de la Sociedad, Duros 349.156.729.

Agente-Inspector en Vizcaya, Guipúzcoa, Alava, Navarra y Logroño:

D. RAMIRO DE ORSEGOZO.

Dirigirse en Alava, a Don José Lopidans, Estación 9.

Higiene, Limpieza y Fortaleza

de la

Cabeza, barba y piel

Con el uso del Ron de Quina

DE

AMBROSIO COTELO

Se tiene la cabeza aséptica, limpia y aromática, e impide la caída del cabello, dejándolo lustroso, seco y suave.

De venta en principales peluquerías y en casa del autor,

Estación 41 y 43 peluquería

NOTA. Está analizado en el laboratorio Químico de Vitoria y deben fijarse en la marca A. COTELO.

Julián Bajo

Estación, 8.—Vitoria.

Relojería, óptica, bisutería, estatuaría, metal blanco, objetos para regalos, máquinas para afeitarse sin exposición, recomendadas por higiénicas y económicas.

Taller para arreglo de relojes de bolsillo y pared. Relojes con 24 horas en la esfera, sistema Roskopf, con garantía.

Julián Bajo, Estación, 8, Vitoria 332

VENTA EN BUENAS CONDICIONES

de una mesa de escritorio y una zafra crecida para aceite. Para informes, Francia 26.

Ayuntamiento de Bermeo

Se halla vacante la plaza de director de la Banda municipal de música de esta villa, dotada con el sueldo anual de 1500 pesetas y demás derechos, cuya provisión tendrá lugar mediante ejercicios de oposición y bajo las condiciones que están de manifiesto en la Secretaría municipal.

El plazo para la admisión de solicitudes es el de 20 días contados desde que se publique este anuncio en el «Boletín Oficial» de Vizcaya.

Bermeo 7 de Mayo de 1902.—El Alcalde, Teodoro Vidacocha.

«La Antorcha»

Agencia funeraria de Luciano Naisón

(Proveedor de la Real Casa)

Almacenes y talleres, Correría 20 y 27

Servicio perpetuo

El dueño de este establecimiento continúa sirviendo con esmero y equidad como lo tiene demostrado, y en la casa que tengan la desgracia de ver sucumbir a un ser querido, será servido por esta Agencia sin que tengan que molestarse en lo más mínimo hasta depositar al finado en su última morada.

Cuenta con un surtido de féretros de madera con fondos diferentes de tela y adornos, metálicos que hacen muy esbeto y de relieve, última novedad.

Cintas, coronas, adornos de venta ó alquilados

Adquisición y alquiler de panteones

Clases pasivas

El Procurador don Regino Mendoza, continúa admitiendo poderes y tramitando los expedientes necesarios para el percibo de los haberes de las Clases pasivas.

Florida 36 duplicado, principal.

BANCO DE VITORIA

Caja de Ahorros

En las Oficinas de este Establecimiento está abierta al público una Caja de Ahorros, donde podrán imponerse cantidades de una a diez mil pesetas, que devengarán el interés de 3 por 100 anual.

Este servicio se prestará todos los días laborales a las horas de despacho y los domingos de 10 a 11 de la mañana. 66

Aprendices

Se necesitan en la Fábrica de la señora vinda de Alegria.—Fueros 10, 1.º 27

Arechedereta

Grandes almacenes de camas y jergones de varias clases.

Completo surtido en servicios para mesa en esmalte, porcelana y loza.

Bonitos y variados juegos para mesa en esmalte, porcelana y loza.

Batería para cocina de hierro fundido y batido con esmalte de porcelana y estañado.

Planchas de vapor y maquinas.

Juguetería y perfumería.

Lampistería para petróleo, aparatos lámparas y plumeros, cepillos para ropa y suelos, esbozadores, herradas, cepillos para ropa y suelos, esbozadores, espejos, macetas, plantas, flores, hules para mostrador, cubiertos y cuchillos de metal blanco y plateados, perchas, secadores, esponjas, etc.

Bonitos objetos para regalos

Correría 2 y

Estación 20, Frente al Hotel Quintanilla

Se necesita

en el Almacén de Muebles de Daniel López de Garayo, un muchacho para practicar el comercio.—E tación 86.

Coches de Vitoria

A DURANGO Y BILBAO

en combinación con el ferrocarril

Desde el día 1.º de Mayo, las salidas de Vitoria serán mañana y tarde para llegar a Bilbao a las 11'40 mañana y 3'40 tarde.

Precios del billete de coche y tren 5 pesetas

Despacho de billetes, paraquetería de Murguía

Imprenta Moderna, Estación 45.



La Polar

Sociedad Anónima de Seguros

ESTABLECIDA EN BILBAO

CAPITAL SOCIAL, PTAS. 100.000.000.—GARANTIAS DEPOSITADAS, PTAS. 50.000.000

Esta gran Sociedad Española, es la que se ha creado en el mundo para el negocio de seguros con mayor capital social, ofreciendo como garantía importantísima a sus asegurados el ser administrada por el Banco de Bilbao, bien conocido por su respetabilidad y concepto.

Subdirector para los ramos de Incendios y Valores en esta provincia

Don Anselmo Martínez e Irureta

